
Nos amies les bêtes 

… Les oiseaux que l’on voit en cage chez les gens, si on les remettait en liberté, le plus  
souvent, mourraient… 
Un oiseau n’est pas fait pour vivre dans une cage mais si on le libère il ne survit pas dans un 
environnement qui lui est étranger… 
Il m’est difficile de concevoir que l’on puisse garder en cage des oiseaux, même dans de 
grandes volières… 
Un chat il fait caca dans une litière (dedans) et à l’extérieur il fait un trou dans la terre , un 
chien, en un endroit relativement éloigné de là où il se trouve et se déplace, au dehors ; 
c’est pourquoi un chien il faut le sortir au moins deux fois dans la journée… 
Le chat  et  le  chien sont  donc des animaux de compagnie « gérables » et  que l’on peut 
prendre  avec  soi  partout…  Et  il  y  a  leurs  « mimiques »  et  leurs  regards,  et  leurs 
comportements « expressifs »… 
Mais il y a des animaux que l’on prend « pour compagnie » et sont difficilement gérables 
tels par exemple :
Le  lapin  qui  dépose  sous  le  lit  ses  crottes  en  petits  pois  noirs,  n’a  absolument  aucune 
expression dans le regard, et question comportement ne se « singularise » que lorsque l’on 
l’agace avec une baguette de bois dans sa cage : il se réfugie au fond de la cage en tapant de 
ses pattes arrière furieusement… 
La poule qui, certes reconnaît ta voix, mais fiente partout là où elle se trouve notamment si 
tu la laisses entrer dans ta cuisine, et, quand tu lui mets du grain derrière un grillage d’un  
mètre de long, elle va désespérément piquer du bec sur le grillage devant le tas de grains, 
sans avoir un seul instant l’idée de contourner le grillage même si le grillage n’aurait que 50 
cm de long ! 
Et ne parlons pas du boa, du petit singe qui chie n’importe où sur ton épaule, sur ton canapé, 
du perroquet qui reproduit les conneries que tu dis, de la vache tenue par une corde que tu 
fais suivre au bistrot du coin « garçon, un lait fraise pour ma vache » ! 
Ami des bêtes oui, mais les souris et tous les rongeurs mulots, musaraignes, rats, lerots et 
compagnie, je les «négocie » à la tapette, à la nasse, au grain empoisonné (anticoagulant)… 
Les mouches je les estourbis à la tapette ou je les fly-toxe… En revanche un bousier sur le 
dos je le  retourne… Et comme tout  coléoptère le bousier ça vole mais une fois j’en ai 
attrapé un pour le jeter dans l’air il ne s’est pas envolé il est retombé par terre comme un 
caillou ! 
Un crapaud ou un lézard j’adore et j’aimais pas quand mon minou chopait un lézard… 
Le lapin n’en déplaise aux végétariens (surtout « purs et durs ») je le préfère sauté avec des 
pommes persillées ou « chasseur » avec des spaetzels » plutôt qu’en animal de compagnie 
au  regard  totalement  inexpressif…  (Mais  je  rigole  de  le  voir  taper  des  pattes  arrière 
furieusement au fond de la cage quand je l’agace avec une baguette de bois)… 
Quant au hamster qui toute la journée tourne dans sa roue à l’intérieur de la cage, je vois pas 
l’intérêt ou l’engouement ! 
Les minous errants autour de ma maison je leur donne des croquettes « bas de gamme » 
dans une vieille assiette blanche fendue et ébrechée de « Petite Mémé »… Mais quand je 
suis absent six mois, il faut bien qu’ils se démerdent les minous ! Je reviens, y’en a un ou 
de deux de mort dont je retrouve le squelette quelque part dans le jardin et les autres qui  
rapliquent  aussi  sec  à  ma vue –  sans  pour  autant  se  laisser  approcher  et  encore  moins 
caresser… 



Vers une littérature uniformisée et aseptisée 

… Qu’est-ce que cette tendance actuelle et nouvelle, à encourager la création littéraire, dans 
la  recherche  d’un  « style  parfait »,  soutenue  par  des  applications  spécialisées  dans  le 
« coaching littéraire » autrement dit l’aide à l’écriture, des tutoriels en ligne, et tous ces 
outils que sont les intelligences artificielles génératives ? 

Rappelons  que  la  technologie  –  en  un  mot  pour  définir  la  technologie :  la  Machine  – 
n’enfante pas par elle-même ce « bébé » qui serait une œuvre de littérature sous la forme 
d’un roman, d’un essai, d’une biographie, ou de toute autre catégorie de production écrite et 
ou imagée… 

La Machine est le produit de l’intelligence humaine, mais de l’intelligence humaine mise au 
servive des géants de l’économie de marché, autrement dit des dominants et des décideurs, 
formés dans les écoles et dans les universités les plus « cotées » dans le monde ( aux USA et 
en Chine notamment)… 
La Machine est donc « programmée » selon ce que doit être et surtout doit devenir l’Ordre 
du Monde… 

Toutes les publications générées par de l’intelligence artificielle mettent en évidence (mais 
cette évidence est  sciemment occultée) une gestion de données humaines triées,  sériées, 
organisées et normalisées, tout cela afin que soient produits par les uns et par  les autres 
(d’abord ceux qui « rayonnent » et ensuite « tout un chacun » autant que possible) ,  des 
textes et des œuvres « innovants »… Mais en fait – et de fait- ces textes, ces œuvres ainsi 
produits,  ne  sont  que du « recyclage en continu » de la  littérature,  de telle  sorte  que le 
« recyclage » fasse illusion et passe pour de la création… 

Dans l’Ordre du Monde qui est un Ordre marchand dont les bénéficiaires principaux sont 
ceux qui « détiennent les clefs et le pouvoir » et « accessoirement » ces autres bénéficiaires 
que sont les consommateurs en capacité d’acheter, de s’abonner (autant que possible jusqu’à 
6 milliards d’humains sur notre planète)… Ce qui se vend le mieux en littérature – romans, 
essais, récits – c’est « ce qui ne heurte personne » - ou qui à la limite heurterait de manière à 
ce que cela passe comme le fil par le chas d’une aiguille à coudre, le chas fût-il très étroit… 

D’où la nécessité que les robots, que les tutos, que les coach, que les IA, que les écoles, que 
les universités, que les formations, que les enseignements, que la diffusion des informations, 
que  les modes de vie et habitudes de consommation des gens partout dans le monde… 
Soient programmés pour produire « à la chaîne » (mais avec l’illusion de l’originalité du 
maillon)… De… L’aseptisé ! 

ET… « tant  qu’à  faire »  -  parce  que les  concepteurs  de  la    Machine ont  tout  prévu - 
pourquoi pas du « non aseptisé qui aurait  un petit  rien de vent en poupe… De temps à 
autre… 



Le talon de fer, de Jack London

   

… The iron heel 

Traduit de l’Américain par Philippe Mortimer, éditions Libertalia 2018, publié aux États 
Unis d’Amérique en février 1908. 

Un récit d’anticipation et un classique de la Révolte, appartenant au Patrimoine Mondial de 
la Littérature… 
Soit dit en passant, il n’y avait pas en 1908 comme de nos jours, d’intelligence artificielle 
générative pour « aider » les écrivains à rédiger un roman, un essai ou un récit… Mais déjà 
à l’époque il existait, bien présent, tel un « talon de fer », un Ordre du Monde, l’ordre d’une 
société et d’une économie capitaliste ( et dans certains pays totalitaire et fasciste) , de firmes 
et  d’actionnaires,  et  des  médias,  des  journalistes,  des  écoles,  des  universités,  des 
scientifiques, des « nervis », des avocats, des juristes… Et « toute une morale » et l’appui de 
la Religion, tout cela au servive des dominants, des possédants, des « maîtres du monde » de 
l’époque… 
Et toute création – artistique, littéraitre – et toute réalisation, invention, en quelque domaine 
d’activité que ce soit ; à l’époque de Jack London, se devait dans l’Ordre du Monde d’une 
société  d’économie  capitaliste,  d’avoir  « une  valeur  marchande »  autant  que  possible 
achetable par un grand nombre de gens auxquels il fallait plaire – et non pas déranger dans 
leur manière de penser… 

Abraham Lincoln Président des États Unis d’Amérique élu en 1860, réélu en 1864, né le 12 
février 1809 et assassiné le 15 avril 1865 à Washington DC, avait déclaré peu de temps 
avant sa mort : 
« Je vois venir, dans un avenir proche, une crise qui m’angoisse au plus haut point et me fait  
trembler pour la sûreté de mon pays… Les grandes firmes sont montées sur le trône, et une  
ère de corruption en haut lieu s’ensuivra ; les puissances de l’argent de ce pays feront tout 
leur possible pour prolonger leur règne en s’appuyant sur les préjugés populaires, jusqu’à ce 



que le gros de la richesse se trouve concentré entre quelques mains, et que la République 
soit détruite »… 

Ces grandes firmes ou consortiums ou multinationales – au Moyen Age, et aux 16ème et  
17ème  siècle  en  Europe  c’étaient  des  Guildes  marchandes  –  et  leurs  assemblées 
d’actionnaires principaux auquelles s’ajoutent des centaines de milliers d’autres actionnaires 
« petits porteurs », exercent sur le monde, sur les peuples (sur les gens qui ne sont pas eux, 
des actionnaires) une pression comme celle d’un « talon de fer » qui écrase… 

Les  domaines  essentiels  à  la  société  humaine  tels  que  ceux  de  l’alimentation,  de 
l’agriculture, de la pêche, de l’industrie, de la médecine et de la pharmacie,  de l’école, de 
l’université,  de  la  science,  des  arts  et  de  la  littérature,  de  l’entreprenariat  artisanal  et  
commerçant, de toutes les activités humaines … Ont été pris d’assaut par les oligarchies 
dominantes… Et de surcroît les marchands d’armes et les trafiquants de toutes sortes, et ce 
que l’on appelle la « Réal-politique » se sont mis de la partie… 
D’où les deux grandes guerres mondiales du 20ème siècle, les guerres du 21ème siècle et  
toutes les guerres à venir (les guerres devenant de plus en plus technologiques)… 

Il n’y a que la Terre toute entière, épuisée, pillée de la plupart de ses ressources essentielles 
à la vie humaine, souillée, abîmée, et devenue en partie désertifiée, qui,  par ses colères 
d’une  violence  extrême  sous  la  forme  d’intempéries,  d’incendies,  d’éboulements 
gigantestesques, d’ouragans, de tornades, d’innondations… Qui pourra broyer le « talon de 
fer » ! … Et ainsi, mettre dans la nécessité – l’obligation en somme –  pour les  survivants,  
de revoir la gestion et l’organisation de la société humaine… Jusqu’à ce que revienne « un 
autre Talon de fer »… 

Tout simplement noir, film de Jean Pascal Zadi et John Wax 

… Sur Arte, mercredi 11 septembre 2024 à 20h 55

 
       

… Une narration saccadée, rapide ; un dénouement limité – qui n’est pas tout à fait celui 
auquel on aurait pu croire… 
Et, au-delà de ce que l’on voit dans le film, du début jusqu’à la fin, se dégage – si l’on peut  
dire – une « poésie populaire » assez proche de ce que produisent dans leurs textes, les 
rappeurs… 



Ce film fait ressortir ce qu’il y a de vain et de polémique dans les débats et les échanges au  
sujet des communautarismes. 
Nous sommes dans une société qui évolue peu dans ses conflits sociaux, dans les opinions 
véhiculées, dans les comportements des uns et des autres en grande partie conditionnés dans 
un « ordre de culture » où dominent les préjugés et les effets d’image. 
Faire vivre ses valeurs et les véhiculer, de nos jours, est difficile, hasardeux, et assez souvent 
dans la manière de les exprimer, ces valeurs auxquelles l’on croit, « peu heureux » dans la 
mesure où l’on a tendance à les surestimer… 

Le film m’a « amusé »… Mais « pas trop convaincu »… 

La postérité en regard de la dimension de l’Histoire 

…  Est-ce  « prétentieux »  de  souhaiter,  pour  un  artiste,  pour  un  écrivain,  et  plus 
généralement pour des personnes qui, sur le Net, s’expriment… Que ce qu’on l’on produit 
durant sa vie passe à la postérité ? 

Qu’est-ce que la postérité – de quelque œuvre humaine que ce soit, réalisée à telle époque 
de  l’Histoire  (dans  le  temps  de  l’Histoire  depuis  l’antiquité  gréco-romaine  jusqu’à  nos 
jours)- en regard de l’Histoire de notre planète, de 4,7 milliards d’années ; de l’Histoire de 
notre galaxie, de l’Histoire de l’Univers ? 
Et même, qu’est-ce que la postérité d’une œuvre d’écrivain, d’artiste, au 20ème, au 21ème 
siècle, en regard des siècles ou des millénaires à venir (dans le cas où continuerait d’exister 
et d’évoluer, la civilisation humaine – ce qui semble présentement « peu probable à long 
terme ») ? 

Il  y a  bien sûr toutes ces grandes figures – célèbres,  connues,  dont  on lit  et  étudie les 
œuvres- de l’antiquité Grecque puis Romaine, puis de la Renaissance, des 17ème, 18ème, 
19ème siècles ;  puis  encore  les  auteurs  comptemporains  du 20ème siècle… Et  dont  les 
générations futures auront encore connaissance (mais jusqu’à quand ?…) 

Très certainement, il devait bien y avoir, à l’époque du Paléolithique Supérieur du temps des 
Solutréens vers -22 000, du temps des Magdaléniens vers -14000 ; d’autres artistes que ceux 
dont on a découvert les peintures dans les cavernes, soient des conteurs, des musiciens, des 
sages  et  des  savants  ayant  acquis  des  connaissances  qu’ils  ont  partagé  avec  leurs 
semblables… Leurs œuvres essentiellement orales, représentatives de leurs mode de vie, 
transmises par la voix, par la parole, par de la musique instrumentale ; n’ont laissé aucune 
trace et nous demeurent, nous demeureront inconnues à jamais, à nous humains du 21ème 
siècle et humains des générations futures… 

Au sens de ce qu’est  vraiment  la  postérité  – en regard de l’immensité  de l’Histoire de 
l’Univers – et même au sens de ce qu’est la postérité sur disons « deux ou trois siècles »… 
De tout ce dont on est en capacité de produire, d’exposer et de partager autour de soi durant 
sa vie, il est naturel – comme « allant de soi » - de penser (et d’espérer) que cela durera « un 
peu plus longtemps que le seul temps de son existence »… 



C’est que, lorsque l’on n’a plus devant soi quarante ou cinquante années durant lesquelles 
on peut s’exprimer, témoigner, produire, transmettre… C’est, dis-je, « un peu dommage de 
voir son site ou son blog à abonnement renouvelable, disparaître du fait que l’on ne peut 
plus payer l’abonnement »… 

D’où la préférence que l’on peut avoir, pour des plateformes d’hébergement de forums, de 
sites, de blogs, qui offrent une option sans abonnement, gratuite, et donc qui reste visible… 
Souhaiter que ce que l’on produit « dure un peu plus longtemps » que le temps présent, et 
puisse être lu et partagé – au moins par la génération qui nous suit… Est-ce prétentieux ? 
N’est-ce pas plutôt tout à fait naturel ? 

La question de la durée – de visibilité – se pose certainement « beaucoup moins » pour de 
jeunes  personnes  qui  ont  devant  elles  des  dizaines  d’années  pour  s’exprimer  et  pour 
partager… 

Visage encagoulé 

       

… Une personne qui prend pour avatar un visage encagoulé ne peut pas à mon sens, être 
une personne « bienveillante »… 
Ça me fait  penser au Ku Kux Klan qui me fait  horreur et  pour lequel  j’ai  « une haine 
absolue »… 
Et d’une manière générale je déteste les capuches, les coiffes (casquettes, bérets, bonnets, 
chapeaux) ET lunettes noires, de soleil, portés en même temps, qui dissimulent le visage… 
Je comprends très bien que l’on puisse prendre pour avatar une fleur, un animal, un paysage, 
un château pourquoi pas, une figure de dessin animé, un « gif animé » etc. … Une piscine, 
un vase, enfin à peu près n’importe quoi…
Mais… Un visage encagoulé, ça non, non et non ! Ça me heurte, me dérange, me contrarie 
« au plus haut point » ! 
D’ailleurs, dans le temps du covid fin 2019 printemps 2022, je détestais devoir porter un 
masque – et, en plus en été, avec les lunettes de soleil n’en parlons pas ! 
Et comment se fait-il que des gens dans la rue, en espace public alors qu’il n’y a pas de 
soleil, portent quand même des lunettes de soleil, noires, foncées ? 



La réflexion du Jour, vendredi 13 septembre 2024

… C’est d’un très mauvais œil, et donc avec beaucoup d’inquiétude – et de tristesse – que je 
vois  l’armée  Ukrainienne  en  difficulté  dans  son  combat  contre  l’armée  russe  dont  la 
puissance de feu est hélas supérieure à celle de l’armée Ukrainienne… 
« Ça me fout les boules » et m’horrifie ! Et me révolte encore davantage contre le régime de 
Poutine,  contre  les  russes  en  général  qui,  pour  bon  nombre  d’entre  eux  soutiennent  la 
politique de Poutine… 
Il faudrait – c’est ce que j’appelle de tous mes vœux – que des catastrophes naturelles de 
grande  ampleur  et  très  dévastatrices  s’abattent  en  séries  sur  toute  la  Russie,  avec  des 
ouragans, des tornades, des inondations, des incendies, des tremblements de terre, d’une 
violence inouïe et  impactant des régions entières,  sur des milliers voire des dizaines de 
milliers de kilomètres carrés, détruisant des villes, faisant de nombreuses victimes… De 
telle  sorte  que  les  autorités  russes  se  voient  dans  l’obligation,  afin  de  faire  face  à  ces 
catastrophes naturelles, de mobiliser leurs forces armées pour secourir les populations, et en 
quelque sorte pallier au plus pressé face aux dévastations… 
Ainsi se dégarniraient les fronts de guerre en territoire Ukrainien et l’armée Ukrainienne 
pourrait alors espérer faire reculer les russes… 
Bon sang, de ces catastrophes à répétition, il y en a partout sur la planète – un jour à tel 
endroit en Amérique, un autre jour en Inde, au Japon, un autre jour encore en quelque région 
de France ou d’un pays d’Europe… Alors pourquoi pas en Russie et que cela fasse très mal 
aux russes ! 
Il serait absolument hors de question, que je compatisse si cela devait arriver en Russie, une 
catastrophe naturelle de grande ampleur faisant des dizaines de milliers de victimes, et que 
je donne le moindre euro à des organisations humanitaires en l’occurrence ! 

Produits alimentaires – et autres – trop en hauteur dans les rayons 

      

… Dans les grandes surfaces et enseignes commerciales Leclerc, Intermarché, Carrefour, 
etc. … Très souvent, du fait de la hauteur des étagères certains produits sont difficilement 
accessibles pour des personnes dont la taille ne dépasse pas 1,70 mètre… 
Et  ces  produits  placés  si  haut  dans  les  étalages  sont  d’autant  plus  inaccessibles  aux 
personnes handicapées – en fauteuil roulant notamment… 

Honte  aux  équipes  dirigeantes  de  ces  Leclerc,  Intermarché,  Carrefour  etc.  …,  qui 
conçoivent une telle disposition d’étalages en hauteur et ne font rien pour remédier à cet état 
de fait ! 



Combien mesure Michel Edouard Leclerc ? Serait-il en capacité, sans trop devoir tendre le 
bras en se surrélevant sur la pointe de ses pieds, de « choper » un « soja figues » situé en 
hauteur – à 1,80 mètres ou plus ? 

Le pire c’est lorsque ces produits difficilement accessibles aux personnes de moins d’1,70 
mètre, sont des bocaux, des pots en verre, de confiture, de mayonnaise, de légumes. En effet 
le risque de les faire tomber est important (c’est d’ailleurs ce qui arrive fréquemment en 
l’occurrence)… 

Mesurant pour ma part 1,70 mètre, s’il m’arrive à Leclerc ou à Intermarché de là où je vis, 
de faire accidentellement tomber un produit en tentant de m’en saisir, placé très haut qu’il  
est ce produit, jamais pour rien au monde je m’excuse ( c’est de toute évidence pas de ma 
faute) ! 
Et même, si une boîte ou un bocal ou un pot de ce produit se trouve dans la pile du dessous, 
plus accessible, je le tire, quitte à risquer de faire tomber la boîte ou le pot d’au dessus… 

« Respecter les choses » oui d’accord… Mais il y a des limites ! Parfois, de l’insolence et un 
peu  d’incivilité  manifestes,  un  geste  brusque  –  tout  cela  pleinement  et  délibéremment 
assumé – si « ça remet pas les pendules à l’heure », ça interpelle des gens « trop sages trop 
conciliants trop dans l’Ordre du Monde, trop dans le consensuel, qui, témoins, montrent à 
leur manière qu’ils sont choqués – parce que eux, ils acceptent un état des choses tel qu’il  
est sans se rebeller… (Ça me gonfle la politesse consensuelle et hypocrite!) 

Bon, c’est vrai, les Un mètre quatre-vingt et plus, ils n’ont pas « ce problème là » ! (et soit 
dit en passant, quand ils achètent un pantalon moins de 50 euro, ils n’ont pas besoin de 
devoir recourir à une retoucheuse qui prend 20 euro pour raccourcir de 6 cm!) 
Et les pulls taille M quand ces derniers sont bien à la taille des épaules mais trop longs et 
descendant trop au dessous de la ceinture ! (Tu prens S mais là, ça coince au niveau des 
épaules!)… 

On a raté … 

… La remise de médaille de la République Française par Emmanuel Macron lors de la  
Parade sur les Champs Elysées samedi 14 septembre des JO de Paris 2024, à la tireuse à  
l’arc Afghane en hijab qui a réalisé une performance remarquable de septs tirs au centre de 
la cible à 90 mètres de distance. 

… Et il  n’y a point  eu non plus,  sur  les  Champs Elysées,  de couscous hyper géant  de 
l’amitié sportive, universel, servi sur une table de deux kilomètres de long, avec de part et  
d’autre de l’immense table, cinquante tonneaux en perce de Sidi Brahim. 

… Cela dit, sur les champs de bataille en Ukraine ainsi qu’à Gaza, ce n’était point, samedi 
14 septembre de 16h à 3h sur les Champs Elysées et autour de l’Arc de Triomphe, la même 
ambiance d’euphorie et de fraternité ! 



Confrontation, désaccord 

… Aller vers  des personnes avec lesquelles on est en désaccord afin de les inciter à penser  
et agir différemment, peut être une voie envisageable dans la communication et dans la 
relation… Lorsqu’il entre dans l’effort d’aller vers l’autre, assez de considération envers 
l’autre pour que cet autre soit en mesure de nous écouter… 
Si  l’effort  d’aller  vers  les  autres  « ne  paye  pas  toujours »  il  est  néanmoins  quasiment 
nécessaire  de  se  livrer  à  cet  effort  parce  que  « rester  entre  soi »  entouré  de  gens  avec 
lesquels on partage les mêmes idées, le même mode de vie, les mêmes comportements… 
N’est que « seulement heureux et confortable » mais ne fait jamais  évoluer l’environnement 
social dans lequel on se trouve, qu’ainsi il bloque ou fige dans le communautarisme, le pire 
étant l’exacerbation et le fanatisme dans le communautarisme… 
Il est certain que, plus le désaccord est évident, profond, et que moins il incite à l’écoute de  
l’autre, plus il fige chacun des antagonistes dans ce qu’il pense et ressent… Et plus l’effort à 
accomplir, d’aller vers l’autre, s’avère difficile… 
Est-ce pour autant le plus fort, celui ou celle qui l’emporte, parvient à dominer, sûr de la 
justesse de ses vues, de ses argumentations, qui doit sortir vainqueur du débat ? 
Quoi qu’il en soit, selon la loi naturelle qui permet au plus fort de dominer, au moins fort de 
subir et au mieux d’être protégé dans l’intérêt du plus fort ; c’est la confrontation entre des 
intelligences  différentes  l’une  de  l’autre,  qui  est  souhaitable  et  pertinente,  mais  pas  la 
confrontation entre deux absences d’intelligence, qui elle, casse, détruit, empêche la relation 
ou nuit durablement à la relation et se conclue au final par l’élimination de l’un des deux 
antogonistes – sinon même à la disparition des deux antagonistes… 
La confrontation entre deux intelligences différentes l’une de l’autre, n’ a pas forcément 
pour aboutissement ou résultat, la victoire, la domination, la raison de l’un sur l’autre… Pas 
plus d’ailleurs qu’elle n’a aussi forcément  pour résultat, le compromis le plus acceptable… 
Mais elle introduit une évolution qui va dans le sens d’un « ordre des choses qui n’est pas 
l’ordre auquel nous sommes tous liés »… 

Appropriation et pillage d’œuvres 

… Il y a bien le « Copy-right » - en principe assuré par les hébergeurs de sites et de blogs 
qui, lorsque tu t’inscris sur leur plateforme et crées ton site ou ton blog, incluent dans leur 
« système » cette « protection » - purement théorique – qu’est le « Copy-right » … 
Mais le « Copy-right » ne fonctionne et ne garantit « en principe » l’authencicité de ce que 
tu produis, que dans 195 pays (c’est déjà « pas mal » en effet, mais il faut savoir qu’il y a 
dans le monde plus de 195 pays – aux JO de Paris 2024 c’était 206 -) 
Il y a aussi le dépôt d’un support sous la forme par exemple, chez un huissier, d’une clé 
USB ou disque externe contenant toutes tes œuvres numérisées en documents PDF, Word, 
Open Office… 
Il y a encore la BNF ainsi que tout enregistrement déclaré, avec un numéro ISBN, le dépôt 
légal… Pour les auteurs, pour les écrivains qui publient des ouvrages papier… 
Les URL qui commencent par https ( contrairement aux URL qui commencent par http ) qui 
-en principe- font barrière aux malveillants et pirates… 
Et pour les hébergeurs de sites et de blogs, le certificat SSL – en plus ou sans le nom de 
domaine… 



Mais  reste  cette  réalité  dont  il  faut  bien  prendre  conscience,  et  que  « par  la  force  des 
choses » l’on peut s’attendre à devoir subir un jour ou l’autre : 

Une réalité, en gros, sur deux aspects : 

-Chacun des 195 – ou plus – pays dans le monde, ont une langue parlée et écrite dont la  
grammaire, la syntaxe, les tournures, les règles, les idiomes ou surtout les idiotismes, tout  
cela propre à la langue en question… Ce qui rend difficile la traduction (pas impossible 
mais difficile c’est sûr)… 
Cependant ce qui est exprimé en telle ou telle langue selon la grammaire et selon les règles 
de cette langue, n’est vraiment traduisible correctement, que lorsqu’il n’y a pas dans le texte 
de  trop  nombreux  idiotismes  (intraduisibles)  et  de  formulations  personnelles  avec  des 
néologismes et des tournures atypiques ainsi que des incorrections grammaticales assumées, 
volontaires, dans un contexte particulier… Ce qui, lorsque c’est le cas pour certains auteurs, 
écrivains,  créateurs ;  rend difficile  voire  impossible  le  plagiat  ou la  copie  en une autre 
langue … À moins que le plagieur soit du même pays et qu’il cherche à se constituer un  
lectorat dans le même pays du même langage… 

-Rien, absolument rien n’empêche en réalité, un malveillant, un imitateur, un plagieur, un 
pillard d’œuvre – Œuvre pourtant protégée Copy Right, dépôt légal, ISBN, certificat SSL 
pour un site ou un blog – quelque part dans le monde, de reprendre à son propre compte un 
texte,  un  passage,  deux  ou  trois  phrases,  voire  l’ouvrage  tout  entier  (un  simple 
« copier/coller » suffit à cet effet, ou encore carrément recopier du texte d’un livre et se 
l’approprier comme si l’on en était l’auteur)… Parce que – c’est aussi cela la réalité – le 
« vrai auteur », le « vrai créateur » surtout s’il est très prolixe dans ce qu’il produit, si son 
œuvre est diverse et considérable en quantité de texte, il faut bien que ce soit le hasard, le  
pur hasard, pour qu’il apprenne qu’il vient d’être plagié, piraté ; et il peut passer des années 
voire sa vie entière, sans savoir qu’il est plagié ou piraté (auquel cas, il ne portera jamais 
plainte forcément puis qu’il ignore)… 

Mais en fait quand je dis « le vrai auteur » ou « le vrai créateur » je pense à l’auteur ou au 
créateur qui  n’a qu’un « rayonnement » et  un lectorat  -ou une liste  d’abonnés limités à 
quelques dizaines de personnes (ou à un écrivain dont le livre a été tiré au maximum à 3000 
exelmplaires et sans 2ème ni 3ème tirage)… Et raison de plus si le livre ou l’œuvre date d’il 
y a plus de dix ou vingt ans… 

S’il  doit  vraiment  y  avoir  une  garantie,  c’est  celle  qui  réside  dans  l’existence  d’une 
grammaire et  de règles propre à une langue – d’une part… Et dans l’existence dans la 
langue  de  l’auteur,  de  la  manière  dont  cet  auteur  utilise  sa  langue  avec  ses  tournures 
personnelles et avec ses néologismes – d’autre part -  Tout cela intraduisible, inimitable et 
donc difficile à plagier … 

Et puis, pour conclure, quel intérêt peut-il y avoir, pour un Chinois, un Russe, un Américain, 
de plagier ou de pirater un auteur Français, Belge, Italien qui lui, n’est pas dans « l’Ordre du 
monde » question de « ce qui est vendable, ce qui plaît au plus grand nombre, qui fait partie 
du  « consommable »  en  matière  d’art  et  de  littérature  ou  de  toute  forme  d’expression 



artistique… Et qui en conséquence n’a aucune chance de faire devenir un pillard ou un 
plagieur, une « renommée mondiale » ! 
Il n’y a que du « vendable » ou du « qui rapporte » ou du « qui te fait du succès » qui fait 
plagier, copier, pirater, imiter ! Pas « trois hannetons à huit pattes faisant des trous avec leurs 
mandibules sur un cadre de vélo » qui n’interpelle que trois pelés trois tondus ! (rire)… 

Dans une galerie marchande de Dubaï 

… Sur un manège à l’ancienne pour enfants de touristes… 
Inimaginable ? 
« On peut rêver… Le rêve ne serait pas « déraisonnable »… 
D’aucuns  en  effet,  pourraient  ainsi  « mettre  en  avant »  l’ouverture  d’esprit  régnant  aux 
Émirats Arabes Unis… 
Laquelle « ouverture d’esprit » - en fait – se fonde sur une clientèle voyagiste aisée… Sans 
qu’il soit précisé par les Autorités des Émirats Arabes Unis, si les clientes Européennes ou 
Américaines doivent, oui ou non, se couvrir les cheveux, le bas du visage, le cou, la poitrine 
et les épaules d’un foulard, accompagnées de leurs enfants en galerie marchande et offrant 
un tour de manège au gosse qui veut monter sur le cochon… 
En fait,  à Dubaï,  une touriste Européenne ou Américaine ( j’ai  posé la question à Bing 
Copilote  Intelligence  Artificielle  )  n’est  pas  obligée  de  se  couvrir  les  cheveux,  il  est 
simplement recommandé cependant, pour les femmes -et pour les hommes- de se déplacer 
dans  l’espace  public,  dans  une  « tenue  correcte »  (ne  montrant  pas  ostensiblement 
« certaines parties du corps »)… 
Soit dit en passant, sur ce genre de manège – à l’ancienne – dans les villes touristiques en  
France, on ne voit trop guère de « joli cochon dada »… 
Une question aussi, que je me pose : « il paraît » que pour des jeunes mariés, un voyage de 
noces à Dubaï ça serait « le top du top » ; alors je me suis demandé si un jeune couple 
sympathisant ou adhérent LFI, pouvait se rendre à Dubaï en voyage de noces… C’est que, à 
LFI « on est  assez large d’idées » et  qu’éventuellement (on sait  jamais) la jeune mariée 
pourrait prévoir de placer dans son sac à main, un grand foulard plié… 

Bing Copilote

… Il est certain – et heureux – que « Bing Copilote » c’est bien mieux, mille fois mieux que 
Recherche Google et autres moteurs de recherche que l’on utilisait avant l’arrivée de « Bing 
Copilote »… 
Lorsque tu poses une question précise et correctement formulée à Copilote, tu obtiens en 1 
ou 2 secondes une réponse détaillée et appropriée, ce qui est bien plus simple, bien plus 



pratique, que jadis, lorsqu’il fallait faire défiler plusieurs pages Google de liens et choisir le  
bon lien… En réponse à la phrase de quelques mots que tu avais inscrite dans la barre de 
recherche… 
En recherche Google ou autre en effet, c’est assez rare que le résultat apparaissant (plusieurs 
pages de liens) corresponde exactement à ce que tu recherches : tu tombes sur des liens 
« censés répondre » mais parfois éloignés de ce que tu recherches sinon même totalement 
étrangers à ta demande… Et, lorsqu’enfin tu cliques sur le « bon lien » il n’est pas sûr du 
tout que ça t’éclaire vraiment… 
Bon c’est vrai : entre le temps de recherche dans des encyclopédies et des dictionnaires qu’il 
te fallait avant Internet ; et le temps de recherche de liens sur Google… « Y’a pas photo » ! 
Et à présent avec Copilote, c’est le « top du top » ! 
Une  recherche  « traditionnelle »  en  consultant  des  documents,  des  ouvrages,  des 
encyclopédies, des dictionnaires, comme on le faisait  avant Internet… C’est du « travail 
purement  mécanique » (et  fatiguant)  et  qui  n’apporte  rien de plus  à  ton développement 
intellectuel personnel… 
Alors que, délivré de ce « travail » purement mécanique, cela te laisse davantage de temps 
et de possibilités, justement, pour développer ton esprit, ton intelligence, ta créativité… 

Cependant – il faut le dire – le « hic » dans cette affaire de Bing Copilote, c’est d’être en 
capacité  d’utiliser  l’Intelligence  Artificielle  mise  à  notre  disposition,  avec  toute  son 
indépendance d’esprit, sa liberté que l’on parvient à construire en soi dans un monde où la  
liberté est illusion ou factice ou conditionnée ; et avec en soi un potentiel de capacité de 
réflexion,  d’analyse,  de  « clairvoyance »  si  possible…  Sinon,  tu  deviens  un 
« humanuscule » ( pas très loin du robot ) … 

Dans les cimetières 

   

… En général dans les cimetières sur les tombes figurent sous le nom et le prénom du 
défunt – ou de la défunte – l’année de naissance et l’année de la mort… 

Et quand par exemple on lit « Gaston Untel 1929-1998 » l’on se dit – enfin je me dis - : « Il 
court vécut »… 
Mais si on lit « Fernande Unetelle 1906- 2001 » je me dis alors : « Elle long vécut »… 

Et que dire de, par exemple : « Ignace Machin 1947- … » sinon « il est né en 1947 » ? … 
Ça s’rait-il qu’il mourrait pas l’Ignace ? 

Chaque fois que je passe un 31 décembre je me dis que c’est pas écrit sur une tombe mon 
nom et mon prénom avec date de naissance 1948 et date de ma mort l’année qui vient de 



s’achever… Mais… Merde, l’année en cours – on est en tel mois – ça s’ra p’être écrit mon 
nom mon prénom 1948 – l’année en cours… 

Jusqu’à moins de 80 ans – il faut bien fixer un repère (qui vaut ce qu’il vaut) – c’est : « Il 
(ou Elle) court vécut »… 
Après 80 ans, enfin « de préférence » proche de 100 – et même si possible jusqu’à 110 voire 
encore plus – c’est : « Il (ou Elle) long vécut »… 

… Et c’est que… Une année de plus (à force d’être encore en vie)… Ça fait « quelques 
fichiers en plus sur One Drive » pour un « témoin de son temps » qui s’exprime… 

Bipers piégés 

… Cette affaire de bipers qui explosent, tuant ou blessant plusieurs personnes au même 
moment,  au  Liban (  des  membres  du  Hezbolah)  ;  piégés  c’est-à  dire  programmés pour 
exploser  sur  commande  à  distance… Peut,  à  plus  ou  moins  long  terme,  dans  l’avenir, 
inspirer des pirates, des hackers, des organisations criminelles, des terroristes notamment 
Islamistes, pour, de la même manière selon un processus identique, piéger et programmer 
des smartphones de tout un groupement de personnes à éliminer, les appareils explosant au 
même moment en divers lieux, tuant et blessant jusqu’à des centaines voire des milliers de 
personnes ayant à portée de main leur appareil, chez eux, dans leur voiture, en faisant leurs 
courses dans un hypermarché, dans la rue, en vélo, à pied… 
Imaginons qu’un jour, l’on apprenne qu’à Paris, à Bordeaux, à Lyon, à Marseille, lors d’une 
grande manifestation sportive, culturelle, au salon du livre en mars, au salon de l’agriculture 
fin février, à la foire de Nancy ou de Dijon… Lors d’un grand festival -Francofolies de La 
Rochelle, festival d’Avignon, Eurockéennes de Belfort, etc. … Explosent les smartphones 
piégés, blessant et tuant des milliers de personnes au même moment… Un carnage ! 
Sans compter des guerres, menées contre des populations et contre des armées, par un pays 
qui agresse et envahit, ou par une coalition de pays contre une autre coalition… Puisque tout 
le monde dans son activité, pour s’informer, pour communiquer, se sert d’un smartphone, ou 
d’un i-phone… 
Ah, si l’on pouvait piéger le smartphone de Vladimir Poutine ainsi que celui de chacun de 
ses sbires, de ses état-majors, de ses collaborateurs, de ses généraux et chefs d’armée ! 
Que  les  as  de  la  technologie  du  hacking,  Israéliens,  nous  donnent  la  recette  et  qu’on 
transmette la recette aux Ukrainiens ! 
Mais le problème dans cette affaire là, c’est que peuvent se livrer à une course de vitesse, les 
as du hacking et du piratage-piégeage de diverses organisations, de divers pays ou entre 
coalitions antagonistes… 

Les trois domaines d’environnement de relation 

… L’on peut distinguer – en gros- dans les relations que nous entretenons au quotidien – et  
occasionnellement  –  avec  nos  proches,  nos  amis,  nos  connaissances …  Trois 
environnements ou domaines de relation : 



- Le plus intéressant pour chacun de nous est celui des personnes qui, quoiqu’il arrive ou 
survienne, susceptible d’altérer la relation, nous seront toujours fidèles en ce sens que, sans 
forcément être toujours d’accord avec nous, ne cesseront jamais de nous reconnaître et de 
nous apprécier tels que nous sommes, et seront en conséquence, au quotidien, ou selon les 
occasions de se rencontrer, toujours présents, écouteront ce que l’on exprime, seront sur les 
réseaux  sociaux  –  sur  la  Toile  –  ceux  et  celles  qui  nous  suivent,  nous  lisent,  et  nous 
répondent, seront donc nos principaux interlocuteurs…
Mais il faut dire que cet environnement là, de proches, d’amis, de connaissances ; le plus 
intéressant pour nous, n’est pas loin s’en faut celui qui compte le plus grand nombre de 
personnes… D’autant plus si ce que l’on est n’entre pas dans « l’ordre habituel des choses » 
et donc, se démarque de ce qui prévaut ou domine dans la société où nous vivons… 

- Le monde – de relation- le plus étendu, le plus commun, autour de nous ; est celui des gens 
– les proches, les amis et les connaissances – qui « font comme s’ils nous reconnaissaient », 
et,  en quelque sorte  nous acceptent  comme « faisant  partie  du paysage social »… Mais 
souvent se montrent indifférents, silencieux à notre égard ou au mieux si l’on peut dire, 
accueillent nos propos, tout ce que nous pouvons exprimer, montrer, « par principe et par 
civilité » et parfois avec une certaine condescendance n’apparaissant pas forcément… En 
somme « ils », « elles » font comme s’ils, elles aimaient (alors qu’au fond d’eux mêmes ils, 
elles n’aiment pas ou s’en contrefichent)…

-Et il y a enfin le monde – de relation – qui nous est étranger, hostile, impénétrable  : celui 
des gens – les proches, les connaissances (mais assurément plus les amis comme dans les  
deux domaines précédents) – avec lesquels nous sommes en désaccord sur presque tout, et 
qui  eux,  lorsqu’ils  se  manifestent,  nous  agressent,  dénaturent  nos  propos,  contestent 
systématiquement tout ce que l’on exprime, nous méprisent, cherchent à nous nuire… En 
général ces gens là sont d’un milieu social et intellectuel très différent du milieu dans lequel 
on vit… 

Cependant – et c’est bien là le « hic » - chacun de ces trois domaines ou environnements de 
relation n’a pas comme une sorte de frontière bien délimitée qui le sépare de l’autre, car il 
existe une « zone de transition » plus ou moins étendue où règne l’incertitude, l’aléatoire… 
Et, à tout ce qui se trouve dans la « zone de transition » notamment ces repères imprécis ou 
parfois changeants ; s’ajoute tout ce qui en soi nous conditionne c’est à dire nos croyances, 
nos préjugés, nos modèles, notre culture et notre vision personnelles du monde, des êtres et 
des choses… 

Réflexion du jour, samedi 21 septembre 2024

… Il y en a marre, plus que marre, de devoir « se prendre la tête » chaque jour ou presque 
(enfin très souvent) pour installer sur son ordi ou sur son smartphone , une appli pour ceci,  
une appli pour cela, ou télécharger tel machin censé résoudre telle chose dont on a besoin ; 
devoir ouvrir ceci, ouvrir cela (s’inscrire, créer un compte) ; aller sur « Mon Leclerc » (ou 
autre « Mon quelquechose ») pour voir si on a gagné (gagné combien sinon que dalle ou un 
malheureux euro)… Et tant d’autres trucs où il faut suivre une procédure, comprendre le  
système (on se plante presque toujours à un moment ou un autre, de telle sorte qu’on finit  
par abandonner, ayant ouvert et essayé pour rien le truc restant dans ton historique d’activité 



comme une chrysalide vide suspendue sur un fil de clôture avant d’être emportée par le 
vent)… 
Ce qu’il faudrait c’est une IA sous la forme d’un personnage (ou d’une « personnagette ») 
virtuel avec lequel tu entres en contact sur demande (une espèce de Copilot imitant un vrai 
personnage technicien résolveur de problèmes) qui aurait  accès direct à ton ordi (jouant 
ainsi le rôle d’un technicien assistance informatique internet venant chez toi) et qui te dirait  
point par point, dans le détail, ce qu’il faut faire comme toi tu veux ; de telle sorte que le 
travail de mise en place pour le prêt à fonctionner, serait réalisé comme toi tu le souhaites… 
Bien sûr une fois  la  mise en place effectuée,  le  cadre c’est  à  dire  l’architecture,  conçu 
spécial pour toi… Il reste plus qu’à créer, inventer, produire, exprimer, et ça, tu sais faire ! 
Est-ce  que  « apprendre  à  maîtriser  de  la  pure  technologie,  de  la  mécanique  de 
fonctionnement, c’est valorisant, est-ce que ça prouve que t’es plus intelligent qu’un autre ? 
Et qu’est-ce que ça t’apporte dans ta vie ? C’est juste des contraintes, de l’emmerdement, un 
véritable carcan, ça te rend pas meilleur qu’un autre, ça fait pas de toi un vrai créateur, un  
artiste, un écrivain, un penseur, ni rien qui ne vienne de ton intériorité et du potentiel réel de 
ton intériorité ! 
Tout ce qui est purement mécanique, procédurier, de mise place et d’installation de ceci de 
cela, de cadre, d’architecture, tout ça n’a strictement rien à voir avec le talent, le vrai talent,  
la capacité de créer, d’imaginer, d’inventer, de transmettre, de partager, et qui, tout cela, fait 
ton intériorité, ton vrai pouvoir, ta vraie intelligence… 
Tout  ce  qui  est  donc,  purement  et  seulement  mécanique  et  procédurier,  l’IA peut  s’en 
charger, afin de te libérer toi le créateur (te libérer de ces épouvantables et assommantes 
contraintes qui absorbent ce temps précieux de création qu’il te faut)… 

Salons de l’Habitat

… Dans les salons de l’Habitat qui se tiennent en France en diverses villes de régions, et qui 
voient défiler durant plusieurs jours des milliers de visiteurs – jusqu’à 35000, de tout le 
Grand Est à Epinal – évoque-t-on dans les colloques et débats conférences publiques, les 
effets  dévastateurs  du  changement  climatique  réduisant  à  néant  tant  de  réalisations  de 
« bricoleurs », de gens qui passent des années de leur vie souvent pendant leurs congés ou 
en week end, à rénover, aménager, construire, se procurant les matériaux les plus innovants, 
se dotant de machines outils, de tout un équipement de menuiserie, de maçonnerie, etc. … 

Il est évident, vu le nombre de visiteurs et d’afficionados de la rénove et de l’aménagement 
autant extérieur qu’intérieur ; qu’à aucun moment durant les journées de salon de l’Habitat, 
il  est  question des risques liés  à  des évéments climatiques dévastateurs… Comme si  le 
« Grand Projet » de « belle maison » et de « bel intérieur -de style » dont beaucoup rêvent et 
pour lequel Grand Projet ils se donnent les moyens de réaliser, d’innover, au prix de tant 
d’heures et de jours de travail – et d’argent dépensé… Devait non seulement être celui d’une 
vie entière mais encore un Grand Projet qui continuerait de vivre « au-delà de la tombe » ! 
(pour combien de générations,  notamment quand on pense aux personnes qui  n’ont pas 
d’héritiers directs!)… 

Cela paraît « surréaliste » une telle dimension de somme d’activité, d’espérance et de travail 
en vue d’un projet immobilier (la motivation principale dans la vie, pour disons 9 Français 
sur 10)… Face au risque accru et s’accroissant encore plus d’une année à l’autre, lié à des 



événements climatiques de plus en plus violents, de plus en plus étendus et de plus en plus 
destructeurs de réalisations dans le domaine de l’Habitat ! 

Alors « à vos marques, prêts ? Partez ! Allez y de la truelle, de la perçeuse, du marteau, de la 
scie ; et coyez y au Grand Projet, à la maison de vos rêves… Bon si vous passez entre les 
tornades, les coups de vent furieux, les averses de grêle, les débordements de la rivière 
voisine, votre belle maison sortant indemne de la grande dévastation locale… Et si vous 
avez  des  enfants  et  des  petits  enfants  voire  des  arrière-petits  enfants  motivés,  qui 
continueront votre œuvre (tout ce monde là, de jeunes et nouvelles générations qui divorcent 
pas, se bouffent pas le nez, ne s’établissent pas à perpète à l’autre bout de la planète,  sont 
respectueux, travailleurs, enfin tout ce que l’on veut qu’on espère)… Vous aurez « gagné le 
yoyo » ! 

… Ce qui me surprend et m’interpelle dans ces salons de l’Habitat, ce sont tous ces gens de 
plus de 70 ans, visiteurs dont bon nombre d’entre eux ne vont pas « pour seulement voir » et 
« faire  une  sortie »  mais  ont  réellement  des  projets  –  de  rénovation,  d’aménagement 
intérieur et extérieur, de construction même… 
Et je me dis qu’à « cet âge là » notamment à 80 ans approchant ou passé, « il faut vraiment 
y croire au Grand Projet ! Et avoir l’énergie nécessaire pour le concevoir et le réaliser ! ».
Dans ce cas la motivation essentielle ne peut être autre que celle de transmettre à ses enfants 
– à son fils, à sa fille- un patrimoine valorisé et entretenu… Quel intérêt pour des gens de  
plus de 70 ans, un projet de rénovation et d’aménagement d’habitat, qui n’ont aucun héritier 
direct ? (s’il peut y avoir un intérêt ce ne peut être que , alors, pour son bien être personnel 
autant qu’il est possible d’en profiter – avant de se retrouver en EHPAD ou en situation de 
grande dépendance… 
Et que dire du fils ou de la fille qui s’est établi(e) en Chine, en Australie, au Canada… Qui 
ne reviendra jamais en France, et qui à la mort des parents, vendra la maison après l’avoir 
faite  vider  –  tout  cela  par  notaires  interposés à  10 000 km de distance,  par  documents 
transmis et signatures et RIB pour le versement après la vente ! 

Bien plus efficace pour attraper des souris 

   

… Bien mieux en effet, que la tapette traditionnelle, en bois… La souris ayant au bout de 
ses pattes de devant des terminaisons nerveuses extrêmement sensibles, parvient à enlever 
du petit crochet, le bout de fromage, sans se faire estourbir ! La tapette reste tendue (sans 
l’appât qui a été pris)… 



Alors qu’avec ce piège ci  dessus,  l’appât  est  inséré dans une petite  alvéole comportant 
devant une ouverture de la taille du museau de la souris : la souris ne peut faire autrement 
que  de  provoquer  le  soulèvement  du  couvercle  de  la  petite  alvéole,  ce  qui  déclenche 
l’abattement et donc la mort quasi instantanée de la souris… Le seul « hic » qu’il y a dans 
cette affaire, c’est que, une fois la souris prise (en général c’est dans la nuit et tu ne relèves 
le piège qu’au matin) une autre souris survient et récupère ce qui reste de l’appât, profitant 
ainsi  du  piège  qui  a  déjà  servi  (il  est  fort  probable  sinon  quasi  certain,  que  la  souris 
survenant après, « se fout complètement de sa congénère morte prise au piège » ! (rire)… 

Il y a aussi les nasses à souris (pour en attraper plusieurs, vivantes) mais elles se méfient.  
S’il s’en prend deux par exemple, et que tu les laisses plusieurs jours dans la nasse, il y en 
une qui se met à tourner autour de l’autre pour la déstabiliser et la rendre vulnérable et 
quand celle  qui  a  été  ainsi  rendue vulnérable  meurt,  l’autre  la  bouffe  peu à  peu en  la 
grignotant ! Véridique ! J’ai vu ! 

Une vie de souris c’est environ 2 ans, la gestation dure 15 jours (2 semaines) les bébés 
sortent tous roses et sans poil ; un rat surmulot ou autre vit 4 ans (pareil pour les tapettes à 
rat, il a des terminaisons nerveuses au bout des pattes de devant qui lui assurent l’agilité et 
l’adresse nécessaire pour choper l’appât sans se faire estourbir !) Et les grosses nasses à rats 
c’est pas très efficace, tellement ces bestioles c’est malin ! Y’a que les appâts à base de blé 
ou de céréales enrobées d’un produit anticoagulant (mort au bout de trois jours  mais là 
aussi,  les  rats  « avisés »  envoient  un   inexpérimenté  pour  bouffer  l’appât  et  les  autres 
attendent les trois jours, si l’inexpérimenté  revenu ne  meurt pas, c’est que c’est du vrai blé, 
de la vraie bouffe ! Sinon, les appâts restent sur place non consommés !)

Et, pour manipuler les pièges et introduire l’appât, ou déposer des blocs empoisonnés dans 
les passages supposés,  il vaut mieux le faire avec des gants, parce que les souris et les rats 
ont un odorat très largement supérieur à celui des humains, ils détectent l’odeur laissée par  
les doigts… 

Cela dit, est-ce que l’Intelligence Artificielle peut reconstituer la vision ( des couleurs, de 
l’environnement ambiant) d’une souris ? 

L’œuvre de Dieu ou d’Allah 

… Ah,  elle  est  belle  l’œuvre  de  Dieu !  Elle  commence  par  une  première  famille  celle 
d’Adam, d’Eve et de leurs deux fils Abel et Caïn dont l’un des deux, Caïn, tue l’autre, son 
frère Abel… 
Il n’y a pas encore de population d’hommes et de femmes et d’enfants sur la Terre, que déjà, 
se commet un premier assassinat… 
C’est dire de ce que sera par la suite, la relation entre les Hommes… 
Si c’est ça, le projet de Dieu, il vaut son pesant de sang versé ! Et sa litanie de guerres et de 
violences ! 
Que ce soit la Bible ou le Coran, ou la Torah… C’est du pareil au même ! 
Alors, toute cette morale, cet « amour du prochain », ce « guide » qui est Dieu ou Allah, ce 
pardon, et tout ce qui fait la « bonté et les bienfaits de Dieu ou d’Allah », que les Croyants 
retiennent, ça efface pas les traces de sang ; et ça ferait  dépendre l’amour, la bonté, les 
bienfaits, de commandements et de règles à respecter, ça devrait dépendre d’obéïssance et 



de soumission, d’abnégation, d’acceptation de la pauvreté ; ça ferait miroiter un au-delà de 
bonheur  éternel,  une  promesse  de  place  auprès  de  Dieu  pour  les  humbles  et  pour  les 
pauvres… 

Et ces dignitaires – catholiques, orthodoxes, califes, etc. … Vous avez vu comment ils sont 
affublés ? Avec leurs tiares, leurs turbans, leurs pierrerires, leurs joyaux, toute une pompe 
vestimentaire et  ornementale,  et  ces évèques couronnés d’or,  une main tendue montrant 
l’index et le majeur dressés, l’auriculaire et le petit doigt baissés ! 

Et ça fait  plus de deux mille que ça dure cette affaire ! Deux mille ans qu’on bâtit  des 
cathédrales qui coûtent des vies, des générations, des fortunes ; ou des mosquées et autres 
temples  et  lieux  de  culte…  Deux  mille  ans  qu’on  « cause »  plus  par  le  glaive  –  et 
aujourd’hui par le drone et par l’automitrailleuse  et par la bombe à fragmentation – que par  
la parole ou par l’écriture… 
Deux mille ans de soumission, d’interdits, d’obéïssance, de prières aux repas, au pieu, aux 
cabinets :  deux mille ans de collusion et  de collaboration entre les gouvernants et  leurs 
politiques, et la Religion qui tout en plaignant les pauvres encense les riches ! 

Et,  quant  à  la  Révolution  Française  de  1789   et  à  la  Terreur  de  1793/1794 ;  puis  au 
Bolchevisme  de  1917  en  Russie…  Tout  le  monde  ou  presque  est  horrifié  qu’on  ait 
transformé les églises en écuries, et qu’on ait occi des popes et abattu des icônes ! 
Mais tout le monde ou presque trouve normal que pendant deux mille ans la Religion c’est 
du meurtre, du stupre, de la torture, ça a été des bûchers, des inquisitions, des archevêques 
et des cardinaux baiseurs de femmes et de mômes, et chefs de guerre ! … 
Enfin, quand je dis « tout le monde ou presque trouve normal » je veux dire que – en fait et 
de fait- en « vérité » l’on déplore oui, certes… Mais on accepte, comme si c’était « dans 
l’ordre des choses ! » 

Et, quand on dit que la Religion « perd du terrain » en France et ailleurs, il n’en demeure pas 
moins que tout le monde ou presque se marie et s’enterre à l’église et qu’une majorité de 
gens envoient leurs gosses au cathéchisme et leur font faire la communion (solennelle)… 

Et qu’un Mitt Romney lors d’une élection américaine, un Mormon, un « frère en christ », 
multi milliardaire et à la tête d’un empire financier, a été candidat à la Présidence des États  
Unis d’Amérique – je sais plus quelle année… 

Aussi quand je vois défiler  sur le fil page actualité Facebook, des posts qui appellent à la  
prière et à Dieu, je les supprime (ce qui n’empêche pas pour autant leur réapparition)… 

Quant à la laïcité je la verrais bien à ma façon c’est à dire plus pour le respect des athées et  
des incroyants, que pour la liberté de pratiquer, de pas bouffer du cochon, d’écouter les 
curés, de foutre une croix au dessus du lit dans son logement ! (Heureusement je n’ai pas 
encore vue en chambre d’hôtes au dessus du pieu, un crucifix ! Il manquerait plus que ça !)

Et quand l’extrême gauche ou même la gauche « bon teint » ou la Droite « rose-bleu » fait 
guiliguili aux musulmans par intérêt électoral ou par bizounoursisme, ça me gonfle ! Et ça 
me ferait presque « bénir » la Terreur de 1793/1794 ou la révolution bolchevique ! Avec des 



dadas, des mulets, des cocotes et des cochons et de la soldatesque et des sans abri dans les 
églises, les cathédrales et les mosquées et les synagogues et temples ! 

Sans oublier – soit dit en passant – le « statut » (social et civilisationnel) de la femme, dans 
la  « philosophie »  et  dans  le  « principe fondamental »  de  la  Religion  –  Chrétienne, 
Musulmane, Juive, tout ce qu’on voudra – la femme étant la grande oubliée laissée pour 
compte dans la civilisation humaine essentiellement patriarcale pétrie de religion ! La quelle 
civilisation se targue de « quelques progrès » mais refuse encore notamment en France, de 
payer aux femmes le même salaire qu’aux hommes !  (du moins dans certaines activités 
professionnelles)… 

La pensée du jour, lundi 23 septembre 2024

… Si Jordan Bardella avait été premier ministre – au lieu de Michel Barnier – il n’aurait pas 
trouvé pire ministre de l’Intérieur premier flic de France, que Bruno Retailleau ! (il eût en 
effet été très difficile de trouver pire que Bruno Retailleau comme premier flic de France !) 
Du coup, le RN a de quoi se réjouir car il est pour ainsi dire « coiffé sur le poteau » ! 
Mais bon… De là à penser qu’il eût mieux vallu que Jordan Bardella aurait dû  être  nommé 
Premier Ministre… 
Il y a gros à parier qu’en 2027, le RN cette fois obtenant plus de la moitié des sièges à  
l’Assemblée Nationale, reconduise Bruno Retailleau ministre de l’Intérieur ! 

« Si t’es d’accord, partage » ! 

… « Les jeunes en galère, les vieux dans la misère, le peuple est en colère, si tu es d’accord, 
partage ! » 

… C’est un peu ça sans être vraiment ça… Dis-je 

Reprenons point par point : 

-Les  jeunes  en  galère…  Mais  ils  ont  quasiment  tous  un  smartphone  dont  le  prix 
d’acquisition varie entre 150/200 euros (pour les appareils vendus en Grande Surface) et  
jusqu’à des 1300 euro voire plus, chez Orange ou ailleurs… Et on les voit, des lycéens 
notamment, en groupe au café du coin – chacun sa tournée – c’est tout de suite au minimum 
2,5/3 euro le demi ou le coca ou autre chose alcoolisé… 

-Les vieux dans la misère… Mais les bateaux ou navires de croisières ne désemplissent pas, 
beaucoup de vieux ont des vélos électriques au minimum à 2000 euro, et… Qui c’est qu’on 
voit dans les restaurants gastronomiques ou renommés, le dimanche et même en jour de 
semaine, prendre le menu à 30/40 euro, sinon en majorité – plus de 50 % - des « rassis » 
bien confortables accros des toutes dernières technologies, des « mémés » à coquet livret 
d’épargne, des papys casquettés sacoche en cuir de vache qui lisent Le Monde et achètent 
les grands bestsellers du moment à 22 euro le livre éditions Gallimard le dernier succès à la  
mode… 



-Le peuple est en colère… Mais il pense que la Gauche c’est pas l’avenir de la France, et sa 
colère  penche  plus  vers  le  RN  que  vers  le  FP  (Jadis  dans  les  années  70  il  votait 
communiste… 
Le peuple est en colère mais sa colère c’est pas contre les lobbys, les milliardaires et les 
actionnaires (d’ailleurs, des actions, ils en ont en tant que dizaines de milliers de porteurs de  
portefeuilles chez leur banquier, à environ 20 000 euro en moyenne)
Le peuple en colère en fait c’est un tiers pour la « Gauche relookée » et un peu plus d’un 
tiers  pour le  RN, soit  deux colères qui  se font  la  guerre (ce qui  arrange bien ceux qui 
gouvernent et ceux qui se remplissent les poches… Sans oublier les mafias, les dealers, les  
voyous,  les  trafiquants,  les  escrocs ;  les  communautarismes  exacerbés,  les  fanatismes 
religieux, les minorités agressives et les « klaxomerdeurs » en Fiat Panda ou en Audi ou en 
Dacia Duster)… 

-Si  tu  es  d’accord  partage…  Mais  « partage »  c’est  juste  un  coup  de  clic  pour  dire 
oui/oui/oui… Et y’a jamais de réponse argumentée qui explique pourquoi on pense comme 
ça (et si la réponse fait plus de 10 lignes on la lit pas ; en revanche 3h ou 4h par jour sur son 
smartphone à navigoter dans les applis, les vidéos instagram, galeries de photos du bébé, du 
moutard, du dernier séjour en Corse, de la rando dans le Vercors, du barbecue de samedi 
dernier avec les copains… Ça tout le monde fait !  Les Vieux, les Jeunes,  les Ados,  les 
Rassis, jusque dans les EHPAD (mais plus chez les Alzhzeimer faut dire)… 

…  Imaginons  si  de  nos  jours,  le  Titanic  coulait…  Ou  si  « bien  d’actualité 
catastrosophique », en fête foraine hyper géante, dans le bateau dingue tout le monde la tête 
en bas, la photo partagée par mille followers du dernier sourire de sa meuf, au moment où 
une tornade carabinée arrache le bateau dingue… 

   


